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ATA DA 60ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DO MEIO 1 

AMBIENTE – COEMA/TO. 2 
 

Aos três dias do mês de setembro de dois mil e vinte, às 08h00 em uma sala de reuniões 3 
em plataforma virtual, o senhor Secretário Renato Jayme da Silva, Presidente do 4 

COEMA, deu boas-vindas aos convidados e conselheiros presentes: Graziela Macedo 5 
Cortez (Agência do Desenvolvimento do Turismo, Cultura e Economia Criativa – 6 
ADETUC), Eduardo Benvindo da Cunha (Associação Tocantinense de Municípios – 7 
ATM), Dener Alves de Souza e Eric Arthur Bastos Routledge (Comunidade 8 
Científica), Haratumá Warasi Maurerri Javaé (Comunidade Índigena), Antonio 9 

Rodrigues Da Silva Neto (Concessionária de Serviço Público de Abastecimento de 10 
Água - BRK AMBIENTAL), Benjamin Frederico Anders (Conselho Regional de 11 
Engenharia e Agronomia do Estado do Tocantins - CREA/TO), José Roberto 12 
Fernandes (Federação das Indústrias do Estado do Tocantins – FIETO), Geremias 13 
Teixeira dos Santos Oliveira e Marcus Vinícius Coelho Carmo (Polícia Militar do 14 

Estado do Tocantins – PM/TO), Mayko Antônio Tenório César e Rodrigo Sabino 15 
Teixeira Borges (Secretaria do Estado da Fazenda e Planejamento – SEFAZ), José 16 
Américo Rocha Vasconcelos (Secretaria do Estado da Agricultura, Pecuária e 17 
Aquicultura - SEAGRO), Maria Guanamar Soares De Sousa (Federação dos 18 
Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares do Estado do Tocantins – 19 
FETAET), Flávio Luiz De Souza Silveira e Rafael de Araújo Pons (Instituto Brasileiro 20 

do Meio Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis – IBAMA), Rafael Costa 21 
Schaidhauer de Almeida (Instituto Nacional de Colonização e Reforma Agrária – 22 
INCRA), Sebastião Albuquerque Cordeiro e Ana Angélica da Silva Pereira Bosque 23 

(Instituto Natureza do Tocantins – NATURATINS), Francisco José Pinheiro Brandes 24 
Júnior (Ministério Público Estadual – MPE), Denis Roberto Amui (Organização Não 25 

Governamental – ONG), Murilo Francisco Centeno (Procuradoria Geral do Estado – 26 
PGE), Sérgio Luís de Oliveira Silva e Murilo Ribeiro Brito (Secretaria de Estado da 27 
Saúde – SES), Marcondes Martins de Oliveira (Secretaria de Estado da Indústria, 28 

Comércio e Serviços - SICS), Rômulo Rogério Jácome Mascarenhas e Antonio 29 

Cleyton Cavalcante Almeida (Secretaria da Infraestrutura, Cidades e Habitação - 30 
SEINF) e Emerson Azevedo Soares (Secretaria de Educação, Juventude e Esportes – 31 
SEDUC). Logo em seguida deu início a Leitura da pauta: I. Abertura da Reunião; II. 32 

Posse dos novos conselheiros; III. Eleição Secretário Executivo; IV. Aprovação da Ata 33 
da 59ª RO do COEMA (SGD: 2020/39009/004281); V. Leitura do expediente e da ordem 34 

do dia; VI. Encaminhamento à Mesa, pedido por escrito de: a) inversão de pauta; b) 35 
retirada de matérias; c) requerimento de urgência; d) propostas de moção e de 36 
recomendação; VII. Discussão e deliberações das matérias da ordem do dia; a) 37 

Composição das Câmaras Técnicas do COEMA: i. Câmara Técnica Permanente de 38 
Assuntos Jurídicos – CTPAJ; ii. Câmara Técnica Permanente de Compensação 39 

Ambiental - CTPCA; iii. Câmara Técnica Permanente de Florestas - CTPF; iv. Câmara 40 
Técnica Permanente do ICMS ECOLÓGICO; v. Câmara Técnica Permanente de 41 
Licenciamento e Qualidade Ambiental - CTPLQA; vi. Câmara Técnica Permanente de 42 

Unidades de Conservação – CTPUC; b) Aprovação do pedido de cadastramento da 43 
ECOTERRA (Processo SGD nº 2020/39001/000006) e de recadastramento da IDAHRA 44 
no CEATO (Processo SGD nº 2020/39001/000009); c) Entrega de Moção ao Sr. Eduardo 45 
Benvindo da Cunha; d) Apresentação Dr. José Maria da Silva Júnior (MPE), do Fórum 46 

Tocantinense de Combate aos Impactos dos Agrotóxicos. VIII. Informes da Secretaria 47 
Executiva; IX. Tribuna livre; X. Encerramento. Previamente, Jamila Leime (SEMARH) 48 

solicita que os conselheiros se identifiquem no CHAT, com nome, órgão e se é 49 
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conselheiro titular, suplente ou convidado, pois o CHAT é a lista de presença da reunião. 50 

A reunião é iniciada pelo Presidente Renato Jayme da Silva (SEMARH) agradecendo 51 

a presença de todos nesta segunda reunião ordinária virtual do COEMA. Passa para o 52 
item II da Pauta, a posse dos novos Conselheiros, e solicita que Jamila (SEMARH) faça 53 
a leitura dos termos de posse, visto que essa é a primeira reunião do biênio 2020/2022 54 
e alguns não conhecem como funciona. Jamila (SEMARH) explica que os termos de 55 
posse são feitos individualmente para cada órgão, e todos receberão virtualmente em 56 

seus e-mails. Informa também ao Presidente Renato (SEMARH) os nomes de todos os 57 
novos conselheiros e estes são empossados simbolicamente. Em seguida, Presidente 58 
Renato (SEMARH) passa para o item III da pauta, a eleição do Secretário Executivo do 59 
COEMA, explica que atualmente a Secretária Executiva é Marli Santos, Diretora de 60 
Instrumentos de Gestão Ambiental da SEMARH, e a indicação da Secretaria é sua 61 

recondução ao cargo por mais 2 (dois) anos, devido sua experiência, pela atuação e 62 
histórico excelente na área do meio ambiente. Marli (Secretária Executiva) cumprimenta 63 
a todos, agradece a indicação do Secretário e pede apoio dos conselheiros para 64 

continuar nesse trabalho recompensador. Recorda que obtiveram grandes avanços 65 
nestes dois anos de muito trabalho na equipe, parabeniza também os colaboradores 66 
deste processo de estruturar as resoluções e normas ligadas ao meio ambiente. Jamila 67 

(SEMARH) inicia votação no chat para eleição, que é aprovada por maioria. Sendo 68 
assim, Marli Teresinha dos Santos é eleita Secretária Executiva do COEMA, no biênio 69 
2020/2022. Seguem para o item IV da pauta, aprovação da Ata da 59ª RO do COEMA. 70 

Jamila (SEMARH) informa que todos receberam link de acesso prévio à ata na página 71 
da SEMARH, e questiona se alguém tem solicitação de alteração no texto. Jamila 72 

(SEMARH) coloca a ata em votação no chat da reunião, que é aprovada por 73 
unanimidade. Marli (SEMARH) passa para o item V da pauta, leitura do expediente e da 74 
ordem do dia, sem nenhuma alteração, é aprovada. Segue para o item VI, questionando 75 

se alguém solicita um encaminhamento à mesa de inversão de pauta, retirada de 76 
matérias, proposta de moção e recomendação, não houve nenhuma manifestação. Em 77 

seguida, passa para a discussão das matérias da ordem do dia, sendo a primeira: a) 78 

Composição das Câmaras Técnicas do COEMA: i. Câmara Técnica Permanente de 79 

Assuntos Jurídicos – CTPAJ; ii. Câmara Técnica Permanente de Compensação 80 
Ambiental - CTPCA; iii. Câmara Técnica Permanente de Florestas - CTPF; iv. Câmara 81 

Técnica Permanente do ICMS ECOLÓGICO; v. Câmara Técnica Permanente de 82 
Licenciamento e Qualidade Ambiental - CTPLQA; vi. Câmara Técnica Permanente de 83 
Unidades de Conservação – CTPUC. Jamila (SEMARH) compartilha na tela uma tabela 84 

com informações de cada Câmara Técnica, órgãos componentes do antigo biênio e suas 85 
frequências, iniciam pela Câmara Técnica Permanente de Compensação Ambiental – 86 

CTPCA, o mandato finda em 16 de outubro de 2020, e na composição vigente, SEMARH 87 
e NATURATINS possuem cargo nato em todas as Câmaras. Na composição anterior da 88 
CTPCA tinha: SEMARH, NATURATINS, Comunidade Científica, FAET, FETAET e 89 
SEAGRO, realizou 5 reuniões em 2 anos. SEMARH não teve faltas, NATURATINS e 90 
FETAET (2 faltas), Comunidade Científica (4 faltas) e SEAGRO (3 faltas). Manifestam 91 

interesse no chat para compor a CTPCA biênio 2020/2022, além de SEMARH e 92 
NATURATINS: Ministério Público, SEAGRO, ATM, CREA e FETAET. A votação é 93 

colocada no chat, e é aprovada por maioria de votos favoráveis. Jamila (SEMARH) 94 
apresenta a próxima câmara que é a Câmara Técnica Permanente de Assuntos Jurídicos 95 
– CTPAJ que realizou 29 reuniões e também vence em 16/10/2020, antes era composta 96 
por: SEMARH (2 faltas), NATURATINS (13 faltas), PM (9 faltas), PGE (14 faltas), FAET 97 
(9 faltas), ATM (6 faltas) e AMEAMA (6 faltas). Manifestam interesse no chat para compor 98 
a CTPAJ biênio 2020/2022, além de SEMARH e NATURATINS: ATM, PGE, MPE e 99 
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AMEAMA. A votação é colocada no chat, e é aprovada por maioria de votos favoráveis. 100 

Eduardo (ATM) diz que observou até pela quantidade de faltas que FAET e PM 101 

participaram muito das reuniões da CTPAJ, e apesar de não saber se esses órgãos estão 102 
presentes, essa participação era muito importante. Eduardo (ATM) ressalta a 103 
importância da Câmara Técnica Permanente de Assuntos Jurídicos, visto que toda 104 
resolução aprovada pelo COEMA passa pela análise da CTPAJ, então é fundamental 105 
participar dela. Jamila (SEMARH) informa que não há representante da FAET nesta 106 

reunião, mas há da PM. No entanto, é necessária manifestação de interesse do órgão. 107 
Seguem para a Câmara Técnica Permanente de Florestas – CTPF, que não realizou 108 
nenhuma reunião nos últimos dois anos. Marli (Secretária Executiva) explica que a 109 
atribuição da CTPF é analisar normas e padrões relativos à legislação florestal; normas 110 
e padrões para o controle de atividades agrossilvopastoris; normas e critérios para o 111 

licenciamento florestal em propriedades rurais; e emitir parecer em assuntos a ela 112 
pertinentes. Lembrando que esta câmara técnica fez um trabalho significativo na 113 
construção do Código Florestal do Estado do Tocantins, foram mais de 4 meses de 114 

reunião, e esta proposta do projeto de lei do Código Florestal do Tocantins já está na 115 
Assembleia Legislativa, sob relatoria do Deputado Olyntho Neto, e desde então esse 116 
projeto está parado. Mas foi um trabalho muito bom desta câmara técnica, e agora a 117 

previsão para análise desta câmara é a resolução do licenciamento ambiental da Agenda 118 
Verde, que vai para revisão da Resolução COEMA nº 007/2005, por determinação da 119 
CTPAJ voltará para câmara técnica pertinente. Manifestam interesse no chat para 120 

compor a CTPF biênio 2020/2022, além de SEMARH e NATURATINS: AMEAMA, 121 
SEAGRO, FETAET, MPE, CREA e IBAMA. Visto que o máximo de órgãos em uma CT 122 

são 7, e manifestaram-se 8, AMEAMA abre mão de sua vaga. Votam a composição da 123 
CTPF no chat, que é aprovada por maioria de votos. Jamila (SEMARH) apresenta agora 124 
a Câmara Técnica Permanente do ICMS Ecológico – CTPICMS, que teve 7 reuniões, 125 

também vence em 16/10/2020, antes era composta por: SEMARH, NATURATINS, 126 
Comunidade Indígena (3 faltas), FAET (2 faltas), SEFAZ (2 faltas), ATM e SES. Marli 127 

(Secretária Executiva) comenta que o trabalho desta câmara técnica é: monitorar 128 

aplicação do ICMS Ecológico; analisar proposições de notas relativas ao tema; e analisar 129 

assuntos pertinentes ao tema. Manifestam interesse no chat para compor a CTPICMS 130 
biênio 2020/2022, além de SEMARH e NATURATINS: SEFAZ, SICS, MPE, Comunidade 131 

Indígena, SES e ATM. Considerando que o máximo são 7 órgãos por câmara, SICS 132 
renuncia interesse. A composição é votada no chat, e aprovada por unanimidade. Jamila 133 
(SEMARH) apresenta a Câmara Técnica Permanente de Licenciamento e Qualidade 134 

Ambiental – CTPLQA, realizou 31 reuniões no último biênio, era composta pela 135 
SEMARH, NATURATINS (3 faltas), IBAMA (10 faltas), FAET (1 falta), SEAGRO (5 136 

faltas), BRK Ambiental (4 faltas) e CREA (6 faltas). Esse mandanto vence dia 137 
03/10/2020. Marli (Secretária Executiva) explica que a CTPLQA visa analisar e propor 138 
normas padrões para o monitoramento de atividades licenciadas; analisar e propor 139 
normas e padrões de qualidade ambiental; analisar e propor normas e critérios para o 140 
licenciamento ambiental de atividades potencial ou efetivamente poluidoras; e emitir 141 

parecer em assuntos a ela pertinentes. Lembrando que esta câmara fez um trabalho 142 
gigantesco neste ano, na análise da revisão da Resolução COEMA nº 007/2005. Foi um 143 

trabalho intenso, e parabenizamos a Ana Angélica do NATURATINS que soube trabalhar 144 
nesta câmara técnica de forma explicativa e foram mais de 8.000 linhas de planilhas em 145 
Excel para enquadrar todos os tipos de empreendimento, de acordo com a tabela CNAE. 146 
Manifestam interesse no chat para compor a CTPLQA biênio 2020/2022, além de 147 
SEMARH e NATURATINS: BRK, SEINF, CREA, SEAGRO, IBAMA, PMTO, ATM, MPE 148 
e SES. ATM cede participação na câmara, informando que encaminhará ofício à 149 
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SEMARH solicitando participação como convidado nas reuniões. Marli (Secretária 150 

Executiva) sugere que inicie então uma votação, sendo que antes de votar, em 1 minuto 151 

cada órgão justifique o motivo de querer participar desta câmara. Após os 8 órgãos se 152 
defenderem, os órgãos que mais obtém votos para permanência na CTPLQA são: 153 
SEINF, CREA, SEAGRO, IBAMA, MPE. A composição é aprovada por unanimidade. Por 154 
fim, Jamila (SEMARH) apresenta a Câmara Técnica Permanente de Unidades de 155 
Conservação – CTPUC, que tem por missão acompanhar a implementação do Sistema 156 

Estadual de Unidade de Conservação - SEUC; relatar e submeter à aprovação do 157 
Plenário, assuntos a ela pertinentes; convocar especialistas para assessorá-las em 158 
assuntos de sua competência; e emitir parecer em assuntos a ela pertinentes. Marli 159 
(Secretária Executiva) explica o papel importante da CTPUC, pois existe o Sistema de 160 
Gestão de Unidades de Conservação – GESTO, esse sistema coloca todas as unidades 161 

de conservação de uma forma bastante transparente e clara para todos os usuários, as 162 
reuniões de conselhos, problemas fundiários, mapas das UC, licenciamentos, existe 163 
espaço para adicionar atas das reuniões dos conselhos, etc. E essa câmara técnica tem 164 

que acompanhar isso, acompanhar o ranking das unidades de conservação, e também 165 
se o Sistema Estadual de Unidades de Conservação - SEUC está sendo implantado ou 166 
não. Manifestam interesse no chat para compor a CTPUC biênio 2020/2022, além de 167 

SEMARH e NATURATINS: AMEAMA, Comunidade Indígena, SEAGRO, ATM e MPE. 168 
Votam a composição da CTPUC no chat, que é aprovada por maioria de votos. Jamila 169 
(SEMARH) comunica a todos que o MAJ. Geremias (PMTO) colocou no chat que como 170 

a PMTO ficou fora da CTPLQA, eles gostariam de ocupar a vaga remanescente na 171 
CTPAJ. Todos concordaram, e agora a CTPAJ é composta por: SEMARH, 172 

NATURATINS, ATM, PGE, MPE, AMEAMA e PMTO. Marli (Secretária Executiva) diz 173 
que como foi apenas adicionada mais uma instituição, não se faz necessária nova 174 
votação, visto que não tem mais pretendentes do que vaga. Jamila (SEMARH) informa 175 

que todas as reuniões Plenárias e de Câmara Técnica, é disponibilizado na página da 176 
SEMARH os documentos, então mesmo que determinado órgão não faça parte da 177 

Câmara Técnica, ele pode acessar esses documentos, pois eles têm publicidade na 178 

página da Secretaria. Tudo é publicado antes do dia da reunião, a convocação e os 179 

documentos que vão ser discutidos. As reuniões estão sendo virtuais, então, quem tiver 180 
interesse em participar como convidado, basta solicitar via e-mail o link da reunião. 181 

Seguem para o próximo ponto de pauta, que é o item VII, alínea b) Aprovação do pedido 182 
de cadastramento da ECOTERRA (Processo SGD nº 2020/39001/000006) e de 183 
recadastramento da IDAHRA no CEATO (Processo SGD nº 2020/39001/000009). 184 

Jamila (SEMARH) comenta que os conselheiros receberam os processos com as 185 
minutas de resolução de aprovação, esses processos passaram pela CTPAJ e os 186 

conselheiros precisam informar se há alguma alteração a sugerirem. Sem comentários, 187 
fazem a votação no chat e aprovam por maioria o cadastro da IDAHRA e recadastro da 188 
ECOTERRA no CEATO. Em seguida, no item VII, alínea c), Jamila (SEMARH) explica 189 
que é uma moção de aplausos para o Sr. Eduardo Benvindo da Cunha, conselheiro da 190 
ATM, pelos relevantes trabalhos prestados junto à Prefeitura de Porto Nacional, pede 191 

desculpas em nome do COEMA pelo atraso nesta entrega, a moção foi aprovada no ano 192 
passado, será lida nesta reunião e o conselheiro receberá via-email. Após a leitura, 193 

Eduardo (ATM) agradece ao Secretário Renato Jayme, presidente do COEMA, e com 194 
muita felicidade recebe esta moção de aplausos pelos conselheiros que naquele 195 
momento aprovaram, e se diz mais motivado a desempenhar seu papel à frente do 196 
COEMA, representando os municípios tocantinenses. Comenta que sempre antes das 197 
reuniões do COEMA, costumam soltar as pautas dentro do grupo do WhatsApp com 198 
todos os secretários do meio ambiente do Tocantins para verificar as principais 199 
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demandas, a fim de que possam apresentá-las aqui no Conselho. Atualmente Eduardo 200 

representa todo o Bioma Cerrado na ANAMMA, é presidente do Comitê de Bacias 201 

Hidrográficas do Lago de Palmas, além da Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 202 
Porto Nacional. Manifesta-se muito feliz e lisonjeado com essa moção aprovada pelo 203 
plenário e pelo Secretário. Jamila (SEMARH) segue para o próximo ponto de pauta que 204 
é no item VII, alínea d) Apresentação do Dr. José Maria da Silva Júnior (MPE) sobre o 205 
Fórum Tocantinense de Combate aos Impactos dos Agrotóxicos (FTCIA). Relembra que 206 

na última reunião, o COEMA recebeu uns ofício da SES, e foi deliberado que fizessem 207 
um convite ao Dr. José Maria, representante do FTCIA, para que ele viesse conversar 208 
com o COEMA. Agradece sua presença, e passa a palavra para Marli (Secretária 209 
Executiva). A secretária executiva agradece a presença de Dr. José Maria (MPE) nesta 210 
reunião, comenta que com muita honra participou da criação deste Fórum, foi secretária 211 

executiva por quase 3 anos. É um fórum que evoluiu bastante, possui um plano de 212 
trabalho arrojado, e congrega todas as entidades que tem de alguma forma ligação com 213 
o tema “agrotóxicos”. Dr. José Maria (MPE) agradece o convite do Conselho para voltar 214 

a este plenário depois de muitos anos, participou durante anos como conselheiro, 215 
quando era titular da Promotoria de Justiça do Meio Ambiente. O COEMA é um colegiado 216 
de máxima importância para o desenvolvimento do Estado, possui representação de 217 

vários órgãos e entidades que têm um trabalho relevante na questão do acompanhemnto 218 
dessas questões ambientais, tanto do ponto de vista oficial pelo governo do Estado, 219 
quanto pelos órgãos privados. Informa que é uma prazer estar na reunião, foi convidado 220 

para falar sobre FTCIA e compartilhou na tela uma apresentação em slides. Iniciou 221 
explicando que o FTCIA é um grupo formado para integração de 222 

entidades/órgãos/instituições para debater e compartilhar experiências da atuação e 223 
acompanhamento da questão dos agrotóxicos no Estado, existe o Fórum Nacional de 224 
Combate aos Agrotóxicos que é presidido pelo Procurador Regional de Trabalho de 225 

Pernambuco Pedro Luiz Gonçalves Serafim da Silva, e ele congrega todos os fóruns 226 
estaduais. O fórum do Tocantins foi criado em março de 2016, teve adesão de 21 227 

órgãos/entidades/instituições, com a presença do Dirigente do Fórum Nacional, e ele foi 228 

uma diretriz do Conselho Nacional do Ministério Público para que os ministérios públicos 229 

do trabalho, federal e estaduais pudessem participar. Inclui também instituições de 230 
ensino superior, além de recentes solicitações da Associação Tocantinense de Biomas 231 

e do CRBIO-4. O trabalho é feito por divisão de temas de atuação por grupos, que são 232 
comissões temáticas: Comissão Temática da Ação, Monitoramento e Rastreabilidade; 233 
Comissão Temática de Impactos à Saúde, ao Meio Ambiente e de Alternativas 234 

Sustentáveis; e Comissão Temática de Políticas Públicas, Formação e Pesquisa. Cada 235 
uma possui um plano de trabalho que a cada biênio se discute uma série de ações, e se 236 

elege prioridades. Em relação a participação nas comissões é que o fórum não tem 237 
atribuição executiva de ingressar com medida judicial ou tomar providências executivas, 238 
é uma articulação voltada a combater os impactos ambientais, a partir do momento que 239 
essas informações chegam e é detectado como algo importante, é feito encaminhamento 240 
aos órgãos do MP com atribuição pra atuar, órgãos de fiscalização atuantes do Estado, 241 

sejam Estaduais ou Federais, para que possam tomar providências da sua competência 242 
legal. Então, o fórum reúne essas informações, faz um filtro de coisas que não só sejam 243 

relevantes, mas também de coisas que possibilitem essa atuação e faz esse 244 
encaminhamento. Quanto às atividades, desde 2016 houveram 12 reuniões ordinárias, 245 
1 extraordinária, mais de 30 reuniões das comissões temáticas. Entre elas, alguns 246 
encontros virtuais desde abril de 2020, 4 encontros estaduais e 5º encontro está marcado 247 
para o dia 16 e 17 de setembro de 2020. Serão debatidos temas como sistemas 248 
agroflorestais e o novo marco regulatório dos agrotóxicos. No plano de trabalho, têm-se 249 
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originariamente 64 ações previstas distribuídas nas atribuições das três comissões 250 

temáticas. Em 2019, um levantamento apontou que 50% dessas ações já tinham sido 251 

executadas. Algumas ações são permanentes, como o acompanhamento das propostas 252 
legislativas, mas há uma atividade intensa das comissões com os representantes dos 253 
órgãos para execução dessas propostas. O fórum desde 2016 realiza integração de 254 
ações, em geral, quando vão realizar atividades em campo já vão um conjunto de 255 
instituições com planejamento prévio, inclusive para economizar recursos públicos nessa 256 

atuação. Em relação ao controle, restam informações a serem levantadas no banco de 257 
dados do Estado, não há sistematização dos mesmos e há uma tendência de uma 258 
subnotificação do registro desses dados. Mas há também em função até de trabalhos da 259 
articulação do fórum, recentemente a própria ADAPEC (Agência de Defesa 260 
Agropecuária) conseguiu a doação de um sistema do estado de Goiás, para o controle 261 

e monitoramento dos agrotóxicos para adaptar à necessidade do Tocantins. É um 262 
sistema muito bom, já foi feito o contato e atuação efetivamente, já está em fase de 263 
migração dos dados e trabalhar para a realidade do Tocantins. Têm problemas também 264 

em relação a agrotóxicos clandestinos, pulverizações áreas que não respeitam 265 
populações vizinhas onde esses produtos são lançados, e acabam alcançando escolas 266 
e povoados, o que oferece perigo a saúde dos afetados e tende a sobrecarregar as 267 

unidades de saúde do Estado. Atua em geral mediante denúncias, mas já há operações 268 
integradas de fiscalização de iniciativa dos órgãos, por exemplo, o IBAMA no ano 269 
passado realizou um treinamento para várias fiscais de atuação da atividade fiscal de 270 

agrotóxicos, na região de Lagoa da Confusão. Fizeram um curso em campo sobre 271 
fiscalização, e vários órgãos do Estado participaram também. Ainda sobre 272 

monitoramento e controle, dados de 2019 apontaram 189 lojas cadastradas e mais de 273 
1.000 produtos comercializados, apreensão pela PRF com quantidade significativa, 274 
recebimento de notificação sobre acordo da ADAPEC com o Instituto Nacional de 275 

Processamento de Embalagens Vazias – INPEV- para destruição dos produtos 276 
apreendidos pelo órgão. Inclusive, esse é um problema muito sério, pois quando se 277 

apreende agrotóxicos não é fácil conseguir uma destinação segura e definir o que fazer 278 

com eles. O Estado de Goiás recentemente fez um acordo para aportar recursos de 279 

ações para possibilitar a destruição desses agrotóxicos. Quanto aos avanços com a 280 
criação do Fórum, é evidente a melhoria na articulação interinstitucional de todas as 281 

entidades que trabalham no Fórum, e nesta articulação gerou investimentos na estrutura 282 
do lLboratório de Química da Universidade Federal do Tocantins (UFT), para análise de 283 
agrotóxicos, seja em água ou alimentos. Através de um acordo de cooperação técnica, 284 

foi criado também uma rede analítica para integrar laborátorios dentro do Estado e fora 285 
também, que tenham essa função. Houve também a criação da página web do FTCIA 286 

no sítio eletrônico do Ministério Público, e a ideia é aperfeiçoar mais ainda esses 287 
sistemas. Após essa explanação sobre o Fórum, os conselheiros parabenizam e 288 
agradecem a presença do Dr. José Maria na plenária. Marli (Secretária Executiva) 289 
agradece novamente e em nome do COEMA diz que é um exemplo ter espaços de 290 
debate multisetoriais em áreas específicas desta natureza. Seguem para o item VIII.  291 

Informes da Secretaria Executiva. Não havendo informes, nem manifestações, Marli 292 
(Secretária Executiva) agradece a participação de todos os conselheiros, e encerra a 293 

reunião. Assinam esta ata os presentes na sua aprovação realizada na 61ª RO do 294 
COEMA, realizada em plataforma virtual no dia 26 de novembro de 2020, conforme lista 295 
de votação do CHAT registrada nas páginas 2,3 e 4 de 14, anexadas a esta.  296 
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Instituição Nome Assinatura 

Secretaria do Meio Ambiente 
e Recursos Hídricos - 
SEMARH 

Renato Jayme da Silva   

Marli Teresinha dos Santos   

Instituto Natureza do 
Tocantins - NATURATINS 

Sebastião Albuquerque 
Cordeiro 

 

Ana Angélica da Silva 
Pereira Bosque 

 

Associação Tocantinense de 
Municípios - ATM 

Jairo Soares Mariano  

Eduardo Benvindo da Cunha  

Secretaria do Estado da 
Agricultura, Pecuária e 
Aquicultura - SEAGRO 

Thiago Pereira Dourado  

José Américo Rocha 
Vasconcelos 

 

Secretaria de Educação, 
Juventude e Esportes - 
SEDUC 

Fabrícia Neli Johann 
Martins 

 

Emerson Azevedo Soares  

Agência do Desenvolvimento 
do Turismo, Cultura e 
Economia Criativa - ADETUC 

Maria Antônia Valadares 
de Souza 

 

Graziela Macedo Cortez  

Secretaria da Infraestrutura, 
Cidades e Habitação - SEINF 

Rômulo Rogério Jácome 
Mascarenhas 

 

Antônio Cleyton Cavalcante 
Almeida 

 

Secretaria de Estado da 
Indústria, Comércio e Serviços 
- SICS 

Geanny Carlos de Almeida 
Pinheiro 

 

Marcondes Martins de 
Oliveira 

 

Secretaria de Estado da 
Saúde - SES 

Sérgio Luís de Oliveira 
Silva 

 

Murilo Ribeiro Brito  

Procuradoria Geral do Estado 
do Tocantins - PGE 

Rodrigo de Meneses dos 
Santos 

 

Murilo Francisco Centeno  
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Polícia Militar do Estado do 
Tocantins - PM/TO 

Geremias Teixeira dos 
Santos Oliveira 

 

Cap. Marcus Vinícius Coelho 
Carmo 

 

Secretaria do Estado da 
Fazenda e Planejamento - 
SEFAZ 

Mayko Antônio Tenório 
César 

 

Rodrigo Sabino Teixeira 
Borges 

 

Ministério Público do Estadual 
- MPE 

Francisco José Pinheiro 
Brandes Júnior 

 

Vilmar Ferreira de Oliveira  

Comissão de Minas, Energia, 
Meio Ambiente e Turismo 

Dep. José Roberto Ribeiro 
Forzani 

 

Dep. Elenil da Penha Alves 
de Brito 

 

Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis - IBAMA 

Flávio Luiz de Souza 
Silveira 

 

Rafael de Araújo Pons  

Comunidade Científica  
Dener Alves de Souza   

Eric Arthur Bastos Routledge   

Comunidade Indígena 

Haratumá Warasi Maurerri 
Javaé 

 

Julimar Sromdakârkwa 
Calixto Xerente 

 

Concessionária de Serviço 
Público de Abastecimento de 
Água - BRK Ambiental 

Antônio Rodrigues da 
Silva Neto 

 

Jéssica Lopes Cuevas  

Federação da Agricultura do 
Estado do Tocantins - FAET 

Frederico Sodré dos 
Santos 

 

Carlos Ribeiro Soares  

Federação dos Trabalhadores 
Rurais Agricultores e 
Agricultoras Familiares do 
Estado do Tocantins - 
FETAET 

Maria Guanamar Soares de 
Sousa 

 

Antonio Benedito da Silva 
Filho 

 

Federação das Indústrias do 
Estado do Tocantins - FIETO 

Carlos Wagno Maciel 
Milhomem 

 

José Roberto Fernandes  

Federação das Associações 
Comerciais e Empresariais do 
Estado do Tocantins - FACIET 

Fabiano Roberto Matos do 
Vale Filho 

 

Pedro Gabriel Siqueira 
Almeida 
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Conselho Regional de 
Engenharia e Agronomia do 
Estado do Tocantins - CREA-
TO 

Benjamin Frederico 
Anders 

 

Rodrigo Martins Ribeiro  

Organização Não 
Governamental - ONG 

Anderson Fonseca  

Denis Roberto Amui  

 

 

Instituições Ausentes 

Comissão de Minas, Energia, Meio Ambiente e Turismo – Assembleia Legislativa do Estado 
do Tocantins 

Federação da Agricultura do Estado do Tocantins - FAET 

Federação das Associações Comerciais e Empresariais do Estado do Tocantins - FACIET 
 

 

SGD: 2020/39009/004390 
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Ana Angelica 08:08
Ana Angélica da Silva Pereira Bosque - NATURATINS

Você 08:09
Senhores Conselheiros e Convidados, você está participando da 61ª Reunião Ordinária e terceira reunião virtual do 
COEMA, biênio 2020/2022, realizada no dia 26 de novembro de 2020. Gentileza informar seu nome completo, o 
órgão que representa e sendo conselheiro se é titular ou suplente ou se é convidado, pois esse documento será 
considerado a lista de presença desta reunião.

Dener Alves de Souza 08:09
Dener Alves de Souza - IFTO - Titular

Assessoria Jurídica 08:09
Erliette Gadotti F. Varanda -  Titular da CTPAJ - SEMARH

Gabinete do Secretário - SEAGRO 08:09
José Américo Vasconcelos- SEAGRO-Suplente

ECOTERRA 08:10
Anderson Fonseca ECOTERRA

denisamui 08:10
Denis Roberto Amui - Ameama - Suplente

José Roberto Fernandes 08:10
José Roberto Fernandes - FIETO

geremias teixeira 08:10
Geremias Teixeira dos Santos Oliveira - MAJ QOPM/PMTO - Titular

CARLOS RIBEIRO SOARES 08:10
Carlos Ribeiro - FAET - Suplente

ERIC ARTHUR BASTOS ROUTLEDGE 08:10
Bom dia. Eric Routledge da Embrapa como conselheiro suplente.

Ana Angelica 08:10
Ana Angélica da Silva Pereira Bosque - NATURATINS (suplente)

Gerência de Educação Ambiental 08:10
Emerson Azevedo Soares - Secretaria de Educação, Juventude e Esportes - Suplente

Angelica Beatriz 08:10
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Convidada, Angélica Beatriz, CRBio 4

Sérgio Luís 08:10
Sérgio Luís de Oliveira Silva 
Titular da Secretaria de Estado da Saúde

Assessoria Jurídica 08:10
SIM

Gabinete do Secretário - SEAGRO 08:10
ok

Marli Santos 08:11
Marli Santos-SEMARH

Hará Javaé 08:11
Hará Javaé - Comunidade Indígena (Titular)

Você 08:12
Seu voto na aprovação do inciso III do ponto de pauta da 61ª RO do COEMA, Aprovação da Ata da 60ª RO do 
COEMA (SGD: 2020/39009/004390), realizada em 03/09/2020, também será considerado sua assinatura do 
documento: 
Proposta 1 – Favorável 
Proposta 2 – Contrário 
Proposta 3 - Abstém 

Gabinete do Secretário - SEAGRO 08:12
aprovado

denisamui 08:12
Nenhuma observação

ERIC ARTHUR BASTOS ROUTLEDGE 08:13
1

Dener Alves de Souza 08:13
1

denisamui 08:13
1

Gabinete do Secretário - SEAGRO 08:13
1



26/11/2020 Meet: zcq-gtcw-iqk

https://meet.google.com/zcq-gtcw-iqk 3/14

Ana Angelica 08:13
1

Gerência de Educação Ambiental 08:13
1

Marli Santos 08:13
1

Mayko Tenório 08:13
Mayko Tenório - SEFAZ-TO - TITULAR

Brandes Junior 08:13
1

Mayko Tenório 08:13
1

Hará Javaé 08:13
1

geremias teixeira 08:13
1

Geanny Carlos Pinheiro 08:14
Geanny Pinheiro SICS titular

CARLOS RIBEIRO SOARES 08:14
1

ECOTERRA 08:14
1

Geanny Carlos Pinheiro 08:14
1

Superintendência De Turismo 08:14
1

Sérgio Luís 08:14
1

Você 08:15
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Resultado: 
Proposta 1 – 15 Votos 
Proposta 2 – 0 Votos 
Proposta 3 – 0 Votos 

Flavio Silveira 08:16
Bom dia!

Flávio Silveira - IBAMA (Titular)

Marcondes Martins 08:16
Marcondes Martins - SICS

Superintendência De Turismo 08:16
Maria Antônia Valadares -ADETUC/Titular

Antonio Rodrigues 08:20
Antonio Rodrigues da Silva Neto - BRK Ambiental | Saneatins - Conselheiro Titular 

Diretoria de Meio Ambiente Porto Nacional 08:21
Eduardo Benvindo da Cunha - ATM  Conselheiro Suplente 

Rodrigo Sabino Teixeira Borges 08:23
Rodrigo Sabino Teixeira Borges - Conselheiro Suplente - Secretaria da Fazenda e Planejamento

Gabinete do Secretário - SEAGRO 08:25
QUEM PEDE  ESSE RECURSO?

Fred Anders 08:31
Bom dia. 

Benjamin (CREA/TO) presente. 

Att.

Marcondes Martins 08:33
Marcondes pede palavra.

Secretaria do Meio Ambiente e Recursos Hídricos 08:45
Bom dia 

os participantes podem se identificar por aqui com  o nome e a instituição que representa por favor..

Sérgio Luís 08:47
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O conselho deve ser o mais efetivo possível nas suas decisões, pareceres etc., porém sem intervir na qualidade das 
suas decisões.

Brandes Junior 08:47
IV- A Câmara Técnica terá o prazo de 60 (sessenta) dias para apresentar o parecer, devendo remeter ao Conselho 
os processos para análise após esse prazo, com o sem a análise de mérito.

Cristiane Peres 08:49
Cristiane Peres/SEMARH/Ouvinte

Michely 08:49
peco a palavra

Guanamar Soares - FETAET 08:50
Guanamar - FETAET

Secretaria do Meio Ambiente e Recursos Hídricos 08:51
Jamila, assim que possível solicite aos conselheiros que liguem a câmera para eu tirar print para ilustrar a matéria, 
por favor 

Michely 08:52
Michely Milhomem Pereira-Incra

Suplente

Secretaria do Meio Ambiente e Recursos Hídricos 08:53
ok

obrigado 

Gabinete do Secretário - SEAGRO 08:57
OK

denisamui 08:59
ok

Brandes Junior 08:59
ok

osorito ulisses aniszewski e silva ulisses 08:59
osorito ulisses / FUNAI - TITULAR

ERIC ARTHUR BASTOS ROUTLEDGE 08:59
Colegas, terei que me ausentar. O Prof. Dener do IFTO, conselheiro titular representando as instituições de pesquisa 
continuará na reunião. Muito obrigado. 
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Divaldo Rezende 09:00
Camilla bom dia. tive problemas com o link mas ja foi resolvido

Reunião SEMARH 09:00
Inciso IV  da minuta de resolução, prazo de: Proposta 1 - 60 dias, Proposta 2 - 90 dias

denisamui 09:00
1

Dener Alves de Souza 09:00
1

Brandes Junior 09:00
1

Marcondes Martins 09:00
2

geremias teixeira 09:00
1

Fred Anders 09:00
1

Gabinete do Secretário - SEAGRO 09:00
2

Ana Angelica 09:01
1

Antonio Rodrigues 09:01
1

Flavio Silveira 09:01
1

Divaldo Rezende 09:01
1

Guanamar Soares - FETAET 09:01
1

Marli Santos 09:01
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1

Michely 09:01
1

Gerência de Educação Ambiental 09:01
1

Mayko Tenório 09:01
1

ECOTERRA 09:01
2

Geanny Carlos Pinheiro 09:01
1

Hará Javaé 09:01
1

CARLOS RIBEIRO SOARES 09:02
1

Você 09:02
Resultado: 
Proposta 1 – 16 Votos 
Proposta 2 – 3 Votos 

osorito ulisses aniszewski e silva ulisses 09:04
OSORITO ULISSES 1

Sérgio Luís 09:04
1

Rômulo Mascarenhas (SEINF/AGETO) 09:05
Bom dia

Você 09:05
Resultado: 
Proposta 1 – 17 Votos 
Proposta 2 – 3 Votos

Rômulo Mascarenhas (SEINF/AGETO) 09:05
peço desculpas a todos pelo atraso
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denisamui 09:05
Concordo com Eliete

Sérgio Luís 09:06
Irei mudar de computador

Superintendência De Turismo 09:07
Voto na proposta 1

Você 09:09
Resultado: 
Proposta 1 – 18 Votos 
Proposta 2 – 3 Votos

Marli Santos 09:15
Caso, por algum motivo alheio à vontade do integrante da CTAJ, não seja possível no prazo de 60 dias a emissão de 
análise de mérito, o processo será remetido ao plenário do Coema para análise e determinação de providências

denisamui 09:16
perfeito

Brandes Junior 09:16
ok

Rômulo Mascarenhas (SEINF/AGETO) 09:20
perfeito Marli

denisamui 09:21
Totalmente perfeito e abrangente

Prevê as alternativas e mantem a soberania interna do Conselho

Rômulo Mascarenhas (SEINF/AGETO) 09:21
isso

Você 09:22
Seu voto na aprovação do inciso VI, alínea a) do ponto de pauta da 61ª RO do COEMA, Aprovação da Minuta de 
Resolução que regulamenta Art. 37 do Regimento Interno, é: 
Proposta 1 – Favorável 
Proposta 2 – Contrário 
Proposta 3 - Abstém 

denisamui 09:23



26/11/2020 Meet: zcq-gtcw-iqk

https://meet.google.com/zcq-gtcw-iqk 9/14

1

Dener Alves de Souza 09:23
1

Marli Santos 09:23
1

geremias teixeira 09:23
1

Ana Angelica 09:23
1

Brandes Junior 09:23
1

Antonio Rodrigues 09:23
1

GABINETE DR RODRIGO 09:23
1

Rômulo Mascarenhas (SEINF/AGETO) 09:23
1

Guanamar Soares - FETAET 09:23
1

Gerência de Educação Ambiental 09:23
1

osorito ulisses aniszewski e silva ulisses 09:23
OSORITO ULISSES

1

GABINETE DR RODRIGO 09:23
Rodrigo Santos PGE

Michely 09:23
1

CARLOS RIBEIRO SOARES 09:24
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1

Gabinete do Secretário - SEAGRO 09:24
1

Mayko Tenório 09:24
1

Flavio Silveira 09:24
1

Geanny Carlos Pinheiro 09:24
1

Sérgio Luís 09:25
1

Hará Javaé 09:25
1

José Roberto Fernandes 09:25
1

Você 09:26
Resultado: 
Proposta 1 – 20 Votos 
Proposta 2 – 3 Votos 
Proposta 3 – 0 Votos 

Você 09:28
Resultado: 
Proposta 1 – 21 Votos 
Proposta 2 – 0 Votos 
Proposta 3 – 0 Votos

Angelica Beatriz 09:28
Convidada do CRBio 4, Angélica Beatriz, solicito fala na tribuna livre, se possível

Você 09:28
Seu voto na aprovação do inciso VI, alínea b) do ponto de pauta da 61ª RO do COEMA, Aprovação do Calendário 
de Reuniões Ordinárias do COEMA para o ano de 2021, é? 
Proposta 1 – Favorável 
Proposta 2 – Contrário 
Proposta 3 – Abstém 
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Sérgio Luís 09:28
1

Gabinete do Secretário - SEAGRO 09:28
1

Dener Alves de Souza 09:28
1

denisamui 09:28
1

Guanamar Soares - FETAET 09:28
1

José Roberto Fernandes 09:28
1

Flavio Silveira 09:28
1

CARLOS RIBEIRO SOARES 09:28
1

geremias teixeira 09:29
1

Marli Santos 09:29
1

Rômulo Mascarenhas (SEINF/AGETO) 09:29
1

GABINETE DR RODRIGO 09:29
1

Brandes Junior 09:29
1

Ana Angelica 09:29
1
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Gerência de Educação Ambiental 09:29
1

Hará Javaé 09:29
1

Antonio Rodrigues 09:29
1

osorito ulisses aniszewski e silva ulisses 09:29
OSORITO ULISSES / FUNAI

Geanny Carlos Pinheiro 09:29
1

Você 09:30
Resultado: 
Proposta 1 – 18 Votos 
Proposta 2 – 0 Votos 
Proposta 3 – 0 Votos 

osorito ulisses aniszewski e silva ulisses 09:30
OSORITO ULISSES / FUNAI 1, DESCONSIDERAR O VOTO ACIMA.

Você 09:31
Resultado: 
Proposta 1 – 19 Votos 
Proposta 2 – 0 Votos 
Proposta 3 – 0 Votos

osorito ulisses aniszewski e silva ulisses 09:32
OSORITO ULISSES / FUNAI

Geanny Carlos Pinheiro 09:35
Vou precisar me ausentar da reunião.

Angelica Beatriz 09:35
Convidada do CRBio 4, Angélica Beatriz, solicito fala na tribuna livre, se possível

Reunião SEMARH 09:36
Obrigado  Geanny

Rômulo Mascarenhas (SEINF/AGETO) 09:36
solicito a palavra também
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Brandes Junior 09:38
Peço licença pois vou precisar entrar em outra reunião.

Reunião SEMARH 09:39
Obrigado Dr. Brandes

Ana Angelica 09:43
palavra

Henrique Baptista 09:44
Palavra

Rômulo Mascarenhas (SEINF/AGETO) 09:50
Rômulo Rogério Jácome Mascarenhas - Secretaria da Infraestrutura, Cidades e Habitação (SEINF) - Titular

Rômulo Mascarenhas (SEINF/AGETO) 09:55
solicito a palavra

Ana Angelica 09:56
palavra

Angelica Beatriz 09:57
Solicito a palavra

denisamui 10:04
Preciso entrar em outra reunião. Agradeço a todos a oportunidade e o empenho de cada um. Até a próxima! Abs

Reunião SEMARH 10:07
Denis obrigado

Rômulo Mascarenhas (SEINF/AGETO) 10:08
desculpa Beatriz

Rodrigo Sabino Teixeira Borges 10:10
Eu gostaria de me inscrever[

Angelica Beatriz 10:12
Jamila, por gentileza, envie para os convidados o acesso à apresentação do zoneamento ecológico econômico

Gerência de Educação Ambiental 10:14
Abraço a todos!!
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Gabinete do Secretário - SEAGRO 10:14
Obrigado a todos

Flavio Silveira 10:14
Até mais!

Gerência de Educação Ambiental 10:14
Bom final de Ano!

CARLOS RIBEIRO SOARES 10:14
Obrigado a todos

Henrique Baptista 10:15
Obrigado a todos

osorito ulisses aniszewski e silva ulisses 10:15
OSORITO ULISSES/ FUNAI. Obrigado a todos.


